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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Férias é no Largo
Arquivo Diário do Sudoeste 

Pelo terceiro ano seguido a Secretaria de Esporte e Lazer de Pato Branco desenvolve o projeto “Férias no 
Largo”, com atividades de segunda a sexta-feira, das 16h às 20h e aos sábados das 16h às 18h. As atividades são 

organizadas por faixa etária.   PÁG. 3

PROJETO QUE TRATA DA ATUALIZAÇÃO DA PGV SEGUE TRAMITAÇÃO NO LEGISLATIVO  
O andamento da matéria foi assegurado com a aprovação, na sexta-feira (30), do parecer do relator do projeto. 

A discussão e votação da matéria deve acontecer em 2023.   PÁG. 2

CIDADE
Pato Branco 
abre PSS com 
mais de 120 
vagas de 
estágio  PÁG. 3

GERAL
Chopinzinho 
escolhe novo 
conselho para 
gestão dos 
recursos do 
Fundeb  PÁG. 4

SEGURANÇA
Identificadas 
vítimas 
fatais de 
acidente 
na PR-483  PÁG. 7

ESPORTE
Chico Grando 
é o novo 
auxiliar 
técnico do 
Azuriz  PÁG. 8



diariodosudoeste.com.br    4 de janeiro de 2023A2 POLÍTICA

Conforme relator, a 
votação da matéria 
ficará para 2023 e a 
aplicação da mesma 
para o ano 2024

Marcelo Coan
marcelo@diariodosudoeste.com.br 

Depois de ter sido prorrogada 
na quinta-feira (29) por falta de 
quórum, a reunião da comissão 
de representação da Câmara de 
Vereadores de Pato Branco para 
deliberar sobre o parecer do vere-
ador Lindomar Rodrigo Brandão 
(PP) ao projeto de lei complemen-
tar 7/2022, o qual prevê a atua-
lização da Planta Genérica de Va-
lores (PGV) do município de Pato 
Branco, foi realizada na tarde de 
sexta-feira (30). 

O relatório, que sugere a con-
tinuidade da tramitação do proje-
to, foi aprovado por unanimida-
de dos vereadores que compõem 
a comissão e estavam presentes 
na reunião. A questão foi delibe-
rada com a ausência do vereador 
Dirceu Luiz Boaretto (Podemos), o 
qual apresentou justificativa con-
forme atestado médico apresen-

tado na reunião da comissão rea-
lizada no dia 27 de dezembro. A 
decisão foi tomada com o aval do 
procurador jurídico da Casa, Lucia-
no Beltrame, que inclusive partici-
pou da reunião a convite do presi-
dente da mesa diretora no ano de 
2022, Claudemir Zanco (PL). 

Apesar do parecer pela con-
tinuidade da tramitação ter sido 
aprovado, Brandão explicou na 
oportunidade que a matéria não 
seria votada em 2022 devido à au-
sência de prazo legal. Na oportu-
nidade ele adiantou que a votação 
ficaria para 2023 e, consequente-
mente, a aplicação para o ano de 

2024. Segundo o relator, trata-se 
de um estudo realizado no ano de 
2019 que não foi posto em práti-
ca. Ele observa que o levantamen-
to apresenta a valorização dos 
imóveis nos anos de 2019 e 2020. 
“Conforme os números apresenta-
dos ao final das tabelas ‒ 814 pá-
ginas com os mais de 40 mil imó-
veis cadastrados no município 
‒ houve uma variação de R$ 2,8 
milhões para mais. Apresenta um 
índice de 15,6% de variação mé-
dia”, disse justificando que em al-
guns bairros a variação é de, por 
exemplo, abaixo de R$ 3. Em con-
trapartida, nos bairros mais próxi-

mos do centro, o percentual de va-
riação é maior. 

Lembrando que a revisão tem 
embasamento legal e foi cobrada 
pelo Tribunal de Contas do Esta-
do do Paraná (TCE-PR) ‒ tendo em 
vista que a última atualização foi 
realizada em 2016, ou seja, há 6 
anos ‒, Bandrão disse que os vere-
adores, enquanto comissão, anali-
saram a parte técnica. 

Requerimento para 
audiência

Conforme já informado pelo 
Diário do Sudoeste, no Sistema 

de Apoio ao Processo Legislativo 
(SAPL) há um requerimento, do 
vereador Romulo Faggion (União 
Brasil), que solicita o agendamen-
to de audiência pública para de-
bater o referido projeto de lei 
complementar. No documento o 
vereador justifica que o “presente 
pedido busca, de forma democrá-
tica e deliberativa, o debate com a 
população sobre a atualização da 
Planta Genérica de Valores do Mu-
nicípio, uma vez que irá provocar 
o aumento de impostos”. O docu-
mento foi protocolado na Casa de 
Leis na quinta-feira (29). O pedi-
do foi recebido e encaminhado ao 
presidente da Câmara para análise 
e eventual aprovação. 

Tramitação
De acordo com a presidente 

do Legislativo, exercício 2023, 
Thania Maria Caminski Geh-
len (PP), como houve a mudan-
ça de ano, há algumas dúvidas, 
principalmente, em relação ao 
prazo de aplicação do estudo ‒ 
o qual foi feito em 2019 ‒ e ao 
prazo regimental para discussão 
é votação da matéria. Ela contou 
que, por conta disso, procurou o 
jurídico da Casa para esmiuçar 
a questão. 

AEN
O governador Carlos Massa 

Ratinho Junior confirmou, nessa 
terça-feira (3), mais cinco nomes 
para compor o primeiro escalão 
do Governo do Paraná, incluindo 
os presidentes de quatro empre-
sas públicas paranaenses. As pre-
sidências da Copel, Sanepar, Com-
pagas e Cohapar continuarão sob 
as mesmas lideranças do primei-
ro mandato do governador. Da-
niel Pimentel Slaviero se mantém 
no comando da Copel, Claudio 
Stabile na Sanepar, Rafael Lamas-
tra na Compagas e Jorge Lange 
na Cohapar. Já a Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento Susten-
tável ficará sob responsabilidade 
de Valdemar Bernardo Jorge, que 
também participou do primeiro 
governo de Ratinho Junior na an-
tiga pasta de Planejamento e Pro-
jetos Estruturantes.

Desenvolvimento 
sustentável

A Secretaria do Desenvolvi-
mento Sustentável é fruto de um 
desmembramento da Secretaria de 
Desenvolvimento Sustentável e do 
Turismo. Ela atende o compromis-
so do Estado em continuar a ser o 
mais sustentável do Brasil, dando 
sequência aos projetos já desen-
volvidos em parceria com organis-
mos internacionais, a União e os 
municípios voltados aos cuidados 
com o meio ambiente e as mudan-
ças climáticas. 

O Paraná é pioneiro na estru-

turação do mercado de carbono, 
nas políticas de educação ambien-
tal e sustentabilidade nas cadeias 
produtivas, e vai ajudar o Brasil a 
ser um dos protagonistas globais 
nessa área nas próximas décadas. 
Também ficarão sob sua alçada os 
programas Paraná Mais Verde, de 
plantio de mudas de espécies nati-
vas; a revitalização da Orla de Ma-
tinhos; os licenciamentos ambien-
tais; o programa de concessão de 
parques estaduais; a construção 
de parques urbanos nos municí-
pios; e os projetos de conservação 

da fauna e da flora.

Copel
Maior empresa do Paraná e 

terceira maior da região Sul, a Co-
pel terá uma nova configuração a 
partir deste ano, dando continui-
dade aos investimentos para mo-
dernização da política energéti-
ca do Paraná e às ações sociais da 
companhia. Está em andamento, 
por exemplo, o programa Paraná 
Trifásico, que deve substituir 25 
mil quilômetros de redes monofá-
sicas por redes trifásicas até 2025, 

ampliando a segurança energética 
nas áreas rurais. Projetos nas áreas 
de geração e distribuição de ener-
gia também estão nos planos de 
investimento da companhia, além 
da expansão do Rede Elétrica Inte-
ligente, que está modernizando a 
distribuição de energia no Paraná.

Cohapar
Dando continuidade à maior 

política habitacional da história re-
cente, Jorge Lange continuará na 
presidência da Cohapar. Ele está à 
frente da companhia desde 2019, 
período no qual foi responsável 
por coordenar a elaboração da Lei 
do Casa Fácil Paraná, que elevou o 
programa habitacional de governo 
a uma política permanente de Es-
tado. Durante a sua gestão, o Pa-
raná se destacou por projetos de 
construção de mais de 30 mil mo-
radias, além da regularização fun-
diária de 16 mil propriedades.

Compagas
Responsável pela distribuição 

de gás natural canalizado no Pa-
raná, entre 2019 e 2022, a con-
cessionária investiu mais de R$ 
40 milhões para ampliar a rede 
de distribuição de gás natural e na 
construção de mais de 30 quilô-
metros de novos dutos. São 53 mil 
clientes atendidos atualmente.

Nos últimos anos, projetos de 
tecnologia e inovação facilitaram a 
operação da rede, e a empresa tem 
atuado para montar um portfólio de 
suprimento que permita segurança 
operacional e maior competitividade 

para os segmentos de consumo, em 
especial para a indústria paranaen-
se. Com a antecipação da renovação 
da concessão, anunciada há alguns 
dias, haverá expansão do atendimen-
to para o Interior do Estado, inves-
timentos para desenvolver o uso do 
gás natural e um novo sistema re-
gulatório que incorpora elementos 
como produtividade e eficiência.

Sanepar
Nos últimos cinco anos (pla-

no quinquenal), a Sanepar investiu 
mais de R$ 5,2 bilhões na manu-
tenção e ampliação das operações 
e melhoria dos serviços de abas-
tecimento de água, coleta e trata-
mento de esgoto. Durante a maior 
crise hídrica das últimas décadas 
no Paraná, a companhia antecipou 
investimento para garantir o abas-
tecimento da população. Outro 
destaque da gestão foi o programa 
Água Solidária, que ampliou o nú-
mero de famílias atendidas pela ta-
rifa social de água.

A Sanepar vai investir R$ 10,7 
bilhões de 2023 a 2027. Os nú-
meros estão no Plano Plurianual 
de Investimentos (PPI), aprovado 
pelo Conselho de Administração da 
Companhia nesta semana. A maior 
parcela de recursos será destina-
da para a área de esgotamento sa-
nitário, com R$ 6,5 bilhões. Esse 
volume sustentará a execução de 
obras e ações com foco na meta 
de 90% da população atendida 
com rede de coleta e tratamento 
de esgoto até 2033, conforme pre-
vê o novo Marco de Saneamento.

Os nomes anunciados compõem o comando das quatro estatais e a Secretária 
do Desenvolvimento Sustentável

Ratinho Junior define presidentes de estatais e o secretário do Desenvolvimento Sustentável

Com parecer favorável em Comissão, 
PGV segue trâmite

Parecer foi deliberado com a ausência do vereador Dirceu Luiz Boaretto (Podemos), justificada com atestado médico

ASSESSORIA CMPB 
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Gabinete e Comunicação
Enquanto não define quem será o novo secretá-

rio de Comunicação do Paraná, o governador Ratinho 
Junior (PSD) encontrou uma solução caseira e palia-
tiva. Darlan Scalco, chefe de gabinete do governador, 
vai responder, cumulativamente, pelas atribuições da 
Comunicação. A nomeação foi publicada no primeiro 
Diário Oficial do Estado.

Sedest
Valdemar Bernardo Jorge, presidente estadual do Re-

publicanos, pode assumir a Secretaria do Desenvolvimen-
to Sustentável do governo Ratinho Junior (PSD). A pasta é 
cobiçada e o PSD não abre mão dela.

Cotados para Itaipu
Entre os cargos mais cobiçados está a diretoria-geral 

da Itaipu Binacional. Dois nomes já foram citados. Um de-
les é Paulo Bernardo, ex-deputado federal e ex-ministro 
do Planejamento e das Comunicações nos governos de 
Lula e Dilma. Outro nome citado é do advogado Juliano 
Breda, integrante do Prerrogativas, grupo de advogados 
antilavajistas. Ainda tem os nomes da ex-presidente Dil-
ma Rousseff (PT), do ex-senador Roberto Requião (PT), do 
ex-governador, Orlando Pessuti (MDB), do ex-presidente 
da binacional, Jorge Samek (PT) e da ex-vice-prefeita de 
Curitiba, Mirian Gonçalves (PT).

Tô fora
A ex-governadora Cida Borghetti pediu a exonera-

ção do cargo de conselheira da Itaipu Binacional. Em car-
ta enviada, no fim do ano passado, ao então presidente, 
Jair Bolsonaro, e ao então ministro das Minas e Energia, 
Adolfo Sachsida, Cida agradeceu a confiança e destacou 
as políticas do Governo Bolsonaro de austeridade e inves-
timento de recursos da Itaipu em grandes obras de infra-
estrutura no Paraná. Investimentos“Foram 1,6 bilhão de 
reais de Itaipu investidos em importantes obras. Dentre 
elas, cito a construção da 2ª Ponte com o Paraguai – ini-
ciado quando exerci o cargo de Governadora do Estado 
do Paraná – Estrada Boiadeira, duplicação da Rodovia das 
Cataratas, ampliação e reforma do Aeroporto de Foz do 
Iguaçu, dentre muitas outras”, disse Cida Borghetti.

Desenvolvimento Social
O governador Ratinho Junior confirmou o advogado 

Rogério Carboni como titular da recém-criada Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Família. Até 2022, antes da 
reforma administrativa, Carboni era titular da Secretaria 
de Justiça, Família e Trabalho.

Ainda faltam
Ratinho Junior ainda vai definir os titulares das pas-

tas: Justiça e Cidadania; Mulher e Igualdade Racial; Turis-
mo; Trabalho, Qualificação e Renda; Comunicação; Desen-
volvimento Sustentável; Planejamento; e Infraestrutura e 
Logística.

Irmãos
Ratinho Junior pode ter mais uma dupla de irmãos 

no governo: Daniel Pimentel (Copel) e Eduardo Pimen-
tel (Cidades); e Marcelo Rangel (Inovação, Modernização 
e Transformação Digital) e Sandro Alex (Infraestrutura e 
Logística). Sandro Alex, deputado federal, chefiava a pas-
ta da Infraestrutura até se desincompatibilizar para dis-
putar a reeleição.

Retomada
O Parque Nacional do Iguaçu recebeu 1.434.308 vi-

sitantes em 2022. A visitação foi 118% maior que a re-
gistrada no ano passado, quando 655.335 pessoas esti-
veram na unidade de conservação. Em comparação com 
2019, período anterior à pandemia e melhor ano de vi-
sitação da história, o parque recuperou 71% do total de 
2.020.358 ingressos daquele período. Os números dos 
últimos três anos foram impactados pelo ciclo de res-
trições da pandemia de Covid-19 e retomada após  a 
vacinação.

Assessoria
O prazo para os contri-

buintes pato-branquenses 
aderirem ao Programa de 
Recuperação Fiscal (Refis) 
encerra no próximo dia 30 
de janeiro. Interessados de-
vem entrar em contato com 
o Setor de Tributação e Fis-
calização, localizado na Pre-
feitura, das 8h às 12h e das 

13h30 às 17h30. É necessá-
rio apresentar documentos 
pessoais, cópia do contrato 
social ou estatuto, incluin-
do as alterações que permi-
tam identificar os responsá-
veis e procuração, se for o 
caso. No caso de dívida ati-
va ajuizada, além da docu-
mentação já citada, deve 
ser apresentado também o 

comprovante de pagamento 
dos respectivos honorários 
eventuais custas.

O Refis 2022 iniciou em 
outubro de 2022 e oferece 
possibilidades de pagamen-
to para apoiar o contribuin-
te a saldar ou parcelar dívi-
das com descontos, ficando 
em dia com os débitos exis-
tentes e se prevenindo de 

execuções fiscais ou protes-
tos. Há possibilidades de pa-
gamento com 100% de re-
dução de multa e juros para 
pagamento em até três par-
celas, 75% em até seis e 50% 
para pagamento em até 12 
vezes. O valor mínimo da 
parcela é uma Unidade Fis-
cal do Município (UFM), isto 
é, R$47,37.

Desde a última segun-
da-feira (2), a Prefeitura de 
Pato Branco está com Pro-
cesso Seletivo Público (PSS) 
aberto para admissão de es-
tagiários, por meio do edital 
28/2022. O período de ins-
crições se encerra no dia 22 
de janeiro, e são disponibi-
lizadas 127 vagas para es-
tudantes matriculados em 
cursos como serviço social, 
administração, psicologia, le-
tras, agronomia, entre outros.

Somente para pedago-
gia são 40 vagas em aberto, 
por exemplo. Uma das exi-
gências para inscrição é es-
tar matriculado e frequen-
tando o curso de graduação. 
A carga horária conta com 
6 horas de trabalho diário e 
o local de trabalho depende 
da necessidade de cada área 

e setor envolvido.
Para candidatar-se é 

preciso realizar o cadastro e 
inscrição online, ambos pro-
cessos são gratuitos. É es-
sencial estar com o cadastro 
ativo para efetuar a inscri-
ção e contar com e-mail e 
telefone atualizados.

O candidato deve se 
certificar que preenche to-
dos os requisitos do edital 
para concorrer. Após a con-
vocação, os selecionados de-
vem entrar em contato pelo 
número (46) 3220-15230 
para agendar atendimen-
to a fim de apresentar do-
cumentação e comprovação 
dos requisitos necessários. 
Em outro edital, 01/2023, a 
Prefeitura abriu novas qua-
tro vagas de estágio de nível 
superior e pós-graduação 

em psicologia, para atender 
a Secretaria de Assistência 
Social. Os editais completos 
estão disponíveis na pági-

na da Prefeitura direciona-
da para estágios (estagios-
pb.com.br). (Redação com 
Assessoria)

Redação com Assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Todas as tardes no Lar-
go da Liberdade a partir da 
última segunda-feira (2) são 
de atividades esportivas e 
recreativas para todas as 
idades. O projeto acontece 
de segunda a sexta-feira das 
16h às 20h e aos sábados 
das 16h às 18h, e segue du-
rante três semanas no mês 
de janeiro. “Os participan-
tes poderão brincar e jogar 
badminton, mini-tênis, ar-
remesso de basquete, ainda 
estarão disponíveis brinque-
dos antigos como o futebol 
de botão, a perna-de-pau e o 
vai e vem”, é o que explica 
Fernando Henrique Mayer, 
coordenador de Recreação 
da secretaria municipal de 
Esporte e Lazer. Os peque-
nos ainda poderão desfrutar 
de uma área infantil destina-
da para crianças até 6 anos, 
com pintura em papel kraft, 
mini escorregador, cavali-
nhos de balanço e bolhas de 
sabão gigante.

Segundo Fernando, a 
participação é gratuita e 
aberta a toda população, 

sem a necessidade de rea-
lizar inscrição prévia. Nos 
dias de chuva, a ação é au-
tomaticamente cancelada. 
Quanto ao preparo de crian-
ças para uma tarde de re-
creação, a secretaria reco-
menda que os pais fiquem 
atentos ao uso do protetor 

solar e da hidratação, pois 
as ações ocorrem no espaço 
externo do Largo da Liber-
dade, em Pato Branco.

“O projeto iniciou no ve-
rão de 2020, quando apon-
tamos a necessidade de 
promover atividades de re-
creação e lazer para a popu-

lação que frequenta o Largo 
da Liberdade neste período, 
assim como para os muitos 
visitantes de outras cidades 
e estados que tem mais uma 
opção de lazer gratuito em 
nossa cidade”, finaliza Fer-
nando, ao explicar o objeti-
vo do projeto.

Projeto “Férias no Largo” abre 
sua terceira edição

Prazo para aderir ao Refis encerra em 30 de janeiro

Prefeitura de Pato Branco abre 127 vagas de estágio

Marcilei rossi/ arquivo Diário Do suDoeste

roDinei santos/ assessoria PMPB

Ao todo, 127 vagas de estágio são disponibilizadas, onde 40 delas 
são destinadas à pedagogia

Crianças e familiares no mês de janeiro encontram no Largo da Liberdade uma opção de lazer
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Assessoria
O presidente da Federação dos Engenheiros Agrônomos 

do Paraná (FEAPR), Engenheiro Agrônomo Clodomir Asca-
ri, fez um balanço da sua gestão à frente da entidade. Ocu-
pando a presidência da Federação nos anos de 2021 e 2022 
ele salientou as conquistas obtidas ao longo do período, bem 
como os desafios encontrados em busca do desenvolvimen-
to do agronegócio e da valorização dos profissionais da área.

Segundo ele, a entidade passou por vários desafios espe-
cialmente trazidos pela pandemia. Em especial, o fato da Fe-
deração, bem como das associações e profissionais vincula-
dos terem que se adequar às reuniões de forma remota e os 
eventos também precisarem ser ajustados para acontecerem 
de forma virtual através do canal da Federação no Youtube, o 
Agronomia Paraná, onde estão todas as palestras e eventos.

Ele pontuou ainda a criação do Projeto Sustentabilidade, 
que nasceu com o propósito de fazer com que as associações 
e a Federação pudessem caminhar com as “próprias pernas”. 
Através do projeto foram realizados eventos, especialmen-
te, ao longo de 2022 em diversas cidades e regiões do Para-
ná trazendo debates importantes para a agricultura e para os 
profissionais.

“Realizamos 37 eventos em 2022. Mobilizamos entidades 
e profissionais para que pudessem promover ações voltadas 
ao desenvolvimento do agronegócio e o compartilhamento de 
conhecimentos. Percorremos as regiões do Paraná, com a aju-
da de inúmeros parceiros, com o compromisso de fazer com 
que a agronomia estivesse presente ainda mais perto das pes-
soas”, enfatizou.

Outro destaque durante a gestão foi a consolidação da Ta-
bela de Honorários dos Engenheiros Agrônomos. Desde 2007 
sem atualizações, a Tabela traz novos valores e serviços para 
conduzir os profissionais nas suas prestações de serviços. “A 
Tabela foi um documento que vai balizar serviços e valores, 
promovendo uma importante valorização dos engenheiros 
agrônomos que constantemente se aprimoram”.

Ascari salienta ainda a criação de uma agenda parlamen-
tar, que permitiu às entidades estarem cada vez mais pró-
ximas dos agentes políticos. “Estivemos juntos em debates 
importantes para a categoria e o agronegócio. A criação da 
agenda permitiu o profissional ter uma posição de protago-
nismo, participando cada vez mais de assuntos que são rele-
vantes para a área”.

Neste contexto, no Paraná, foi criada a Frente Parlamen-
tar das Engenharias, Agronomia e Geociências na Assembleia 
Legislativa do Estado. A criação foi protocolada pelo Enge-
nheiro Agrônomo e Deputado Estadual, Marcio Nunes, que 
tem como objetivo fortalecer as organizações e entidades de 
classe, instituições de ensino, empresas, profissionais regis-
trados e estudantes.

Nos dois últimos anos, também foram criadas dentro da 
Federação comissões que tiveram como foco o trabalho espe-
cificamente em determinadas áreas. Entre elas, a Comissão de 
Comunicação e a Comissão para Revisão do Estatuto da Ins-
tituição que trouxe diversas mudanças, como a especificação 
sobre as eleições da entidade. 

Eleições
No último dia 27 de outubro, a Federação elegeu seu pró-

ximo presidente para os mandatos de 2023 e 2024. Na oca-
sião, foi eleito o Engenheiro Agrônomo Cesar Veronese como 
novo presidente da entidade. A posse acontece em fevereiro 
de 2023, quando haverá também uma prestação de contas 
da gestão passada. Além de Veronese, foram eleitos membros 
para o Conselho Deliberativo.

Redação com assessoria 
redacao@diariodosudoeste.com.br 

O ano de 2023 iniciou com a es-
colha dos novos integrantes do Con-
selho de Acompanhamento e Contro-
le Social (CASC), que é interligado ao 
Fundo de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Básica e Valo-
rização dos Profissionais da Educa-
ção (Fundeb). A nova diretoria estará 
à frente do conselho nos próximos 
quatro anos.

A nova gestão do CACS tem 
como presidente Rafaela Morandi; 
vice-presidente, Elisangela Apare-
cida Rodrigues Tavares e secretá-
ria, Ana Priscila Santos Valadão. O 
CACS é formado por membros da so-
ciedade civil, governamentais e não       
governamentais.

O conselho do Fundeb é um co-
legiado que tem como função princi-
pal acompanhar e controlar a distri-
buição, a transferência e a aplicação 
dos recursos do Fundo, no âmbito 

das esferas municipal,  estadual  e 
federal.

O CACS não é uma instância de 
controle, mas sim de representação 
social, não devendo, portanto, ser 
confundido com o controle inter-
no (executado pelo próprio Poder 
Executivo), nem com o controle ex-
terno, a cargo do Tribunal de Con-
tas, na qualidade de órgão auxiliar 
do Poder Legislativo, a quem com-
pete a apreciação das contas do Po-
der Executivo.

Assessoria
O Procon de Francisco Beltrão 

e o Fórum dos Procons Paranaenses 
estão orientando os consumidores 
em razão do fim da isenção da tribu-
tação federal sobre os combustíveis, 
que se deu em 31 de dezembro de 
2022, bem como publicação da Me-
dida Provisória nº 1.157/23, no dia 
2 de janeiro deste ano.

Prevendo o fim do decreto presi-
dencial suspendendo a cobrança dos 
impostos nos combustíveis, diversos 
postos do Paraná anteciparam o au-
mento dos combustíveis com base na 
incidência dos impostos de PIS e Co-
fins, os quais estariam suspensos até 
o dia 31 de dezembro de 2022.

Entretanto, o Governo Fede-
ral publicou a Medida Provisória nº 
1.157/23, na segunda-feira (2), pror-
rogando a isenção de impostos para 
a gasolina e o etanol até 28 de feve-
reiro, e o diesel, biodiesel, gás natu-
ral e gás de cozinha também isentas 
até o fim deste ano.

Dessa forma, somente os impos-
tos cobrados no dia 1º de janeiro são 
legitimamente devidos, visto que que 
já no dia 2 a suspensão da cobran-
ça foi reestabelecida. Em relação ao 
ICMS, de competência Estadual, não 
terá aumento de tarifa, em razão da 
Lei nº 21.308/2022, publicada pelo 
Governo do Estado em 13 de dezem-
bro de 2022, a qual mantém de forma 
permanente a redução da alíquota de 
ICMS sobre os combustíveis em 18%.

Esta Lei entra em vigor apenas 
no dia 90 dias a contar do início do 

exercício atual, entretanto seus efei-
tos são retroativos a data de 23 de 
junho de 2022. Dessa forma, o au-
mento dos combustíveis com base na 
incidência desses impostos, a con-
tar do dia 2 de janeiro deste ano, é 
prática abusiva, trazendo ao consu-
midor o direito ao ressarcimento do 
imposto indevidamente pago. Já os 
impostos pagos no dia 1º de janei-
ro são devidos.

De acordo com o advogado Bru-
no Savarro, coordenador do Procon 
de Francisco Beltrão, o órgão estará 
adotando medidas para apuração do 
aumento de preços realizados injusti-
ficadamente, o que pode resultar em 

multa para o estabelecimento comer-
cial e direito de ressarcimento para o 
consumidor.

Entretanto, é essencial que o 
consumidor pesquise os preços pra-
ticados antes de abastecer seus veí-
culos e se constatar qualquer irre-
gularidade deve denunciar para o 
Procon. Basta manter contato pelo 
WhatsApp (46) 3524-5063.

O uso do aplicativo Menor Pre-
ço, do Programa Nota Paraná, tam-
bém pode ser um bom aliado na hora 
da pesquisa de preços e resultar em 
economia no bolso dos consumido-
res. O aplicativo ajuda o consumidor 
na pesquisa com os menores preços.

Ascari faz balanço de dois 
anos à frente da 
Federação dos Engenheiros 
Agrônomos do Paraná

Clodomir 
Ascari 
deixará a 
presidência 
da FEAPR 
em 
fevereiro

 Divulgação. Crea/Pr

Procon orienta sobre regras de 
impostos dos combustíveis

Escolhido novo Conselho de Acompanhamento de 
Controle Social de Chopinzinho

Divulgação 

Nova diretoria coordenará os trabalhos do conselho nos próximos quatro anos

Divulgação 

Segundo o coordenador do Procon em Francisco Beltrão, o órgão está adotando 
medidas para apurar cobranças indevidas
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Alimentar uma 
esperança criativa

Pe. Lino Baggio, SAC

Ao começar o novo ano, a primeira atitude que de-
vemos alimentar é a da gratidão: dar graças a Deus pelo 
dom do tempo, que é o dom da vida, o dom fundamen-
tal. O tempo é graça e, em nossa vida, tudo depende do 
uso que dele fazemos: podemos usá-lo como se fosse um 
peso morto ou uma realidade viva (carregado de possi-
bilidades, recursos, criatividades, aberto ao novo, tem-
po inspirado…).

O começo do ano nos convida a pensar sobre nos-
sa forma de ativar este “grande tesouro” que é o tem-
po; Deus nos concede um novo ano para que multipli-
quemos a vida, enriquecendo-a com sentido, qualidade 
e calor humano; é uma nova oportunidade que Ele nos 
concede para crescer e ajudar os outros a crescer, para 
alcançar uma experiência nova da vida, de encontro 
com Ele, com os outros, conosco mesmos. 

Para muitos pode causar estranheza que a Igreja 
faça coincidir o primeiro dia do novo ano civil com a fes-
ta de Santa Maria, Mãe de Deus. E, no entanto, é signi-
ficativo que a Igreja, depois de celebrar solenemente o 
nascimento do Salvador, nos motiva a começar o novo 
ano sob a proteção maternal de Maria, Mãe do Salvador 
e Mãe nossa. É bom que, diante do Novo Tempo que se 
inicia, elevemos nossos olhos para Maria. Ela nos acom-
panhará, ao longo dos dias, com cuidado e ternura de 
mãe. Ela inspirará nossa fé e nossa esperança.

Também, no dia 1º de janeiro, celebramos o Dia 
Mundial da Paz. Talvez seja uma das carências que mais 
afeta o ser humano de hoje, porque a ausência de paz é 
a prova palpável de uma tremenda falta de humanida-
de em todos os níveis. É difícil entender o que significa 
paz quando nos vemos cercados de violências e confli-
tos; não podemos experimentar a paz alimentando uma 
“cultura da indiferença” e da suspeita. O medo daquele 
que pensa, crê, sente e ama de maneira diferente de nós 
aumenta as distâncias, cria muros e bolhas de proteção 
que dão uma falsa sensação de segurança e paz. Nunca 
se investiu tanto em segurança e, no entanto, a cultura 
da paz está cada vez mais esvaziada.

A paz não é uma realidade que possamos buscar 
apenas com esforço físico. A paz será sempre a conse-
quência de interrelações verdadeiramente humanas. Se 
não existem autênticas qualidades humanas, não pode 
haver uma verdadeira paz, nem entre as pessoas nem 
entre as nações.

O primeiro passo em busca da paz deve ser dado 
por cada um de nós, caminhando em direção ao nosso 
próprio interior. Se não conseguimos uma harmonia in-
terior, se não descobrimos nosso verdadeiro ser e o as-
sumimos como a realidade fundamental em nós, não te-
remos paz nem a poderemos levar aos outros. É preciso, 
como os pastores, entrar na gruta interior para encon-
trar Aquele que é o Príncipe da Paz; aproximar-nos des-
sa Criança significa ativar todos os recursos pacíficos 
que carregamos dentro de nós.

Este é o desafio diante do Novo Ano que se inicia: 
devemos primar por construir “ambientes de paz”: paz 
que vem do alto, que brota do interior e aquece nos-
sos corações, plenifica nossas relações e se expande, 
tal como o perfume, em todas as direções. Aprender a 
amar, preocupar-se com os outros, vibrar com a diferen-
ça, entrar em harmonia não só com as outras pessoas, 
mas com toda a criação, é o autêntico exercício da paz. 

Desejo-lhe um ano feliz e muito abençoado por Deus!

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coronel Vivida

Todo aplicativo, ou programa de 
texto, dá sugestões para completar 
corretamente o que está sendo escri-
to. No caso, se for digitada a palavra 
“pele”, logo aparece “Pelé”. Como se 
trata de um apelido, e não um nome 
ou palavra comuns, isso é raro. Coisa 
de quem é importante a ponto de fa-
zer a fama de outros. Exemplo disso é 
o goleiro da Inglaterra, Gordon Banks, 
eternizado por ter salvo uma cabeça-
da indefensável, feita por quem tor-
nou a camisa 10 sinônimo do melhor 
jogador de cada time. 

Mas enquanto muitos desejam a 
fama, quantos já foram carregados 
pelos próprios repórteres? Uma coisa 
dessa não acontece todo dia porque é 
só para quem faz mil gols! E nessa oca-
sião, a comemoração de Pelé também 
foi incomum: “Pelo amor de Deus, o 
povo brasileiro não pode esquecer das 
criancinhas, as criancinhas pobres, as 
casas de caridade. Vamos pensar nis-
so. Não vamos pensar só em festa”. Ali, 
estava a sua preocupação com “coisas 
mais sérias”, que voltaria a se manifes-
tar no apoio às “Diretas Já”, movimen-
to que pedia o retorno do voto para 
presidente, cargo ao qual cogitaria se 
candidatar mais tarde, em 1994. Ti-
nha a ideia de criar seu próprio par-
tido, que não levou adiante, mas che-
gou bem próximo do seu objetivo. No 
primeiro mandato de Fernando Henri-
que Cardoso, foi nomeado ministro do 
esporte, sendo responsável pela cria-
ção da Lei Pelé, que proporcionou di-
reitos trabalhistas para os atletas.

Porém, a política foi um capítu-
lo pequeno em sua história, e para os 

que não gostam do assunto, é como 
dizia o personagem mexicano, Cha-
ves: “teria sido melhor ter ido ver o 
filme do Pelé”. Entrevistado pelo jor-
nal O Globo, em seu aniversário de 80 
anos, o “Atleta do Século” refletiu so-
bre a eternidade: “espero que, quando 
eu for para o céu, que Deus me rece-
ba da mesma maneira que todo mun-
do me recebe hoje, por causa do nosso 
querido futebol”. Eis o brasileiro, que 
alcançou o estrelato no Santos para 
encerrar sua carreira, poeticamente, 
no Cosmos.

Dentro das quatro linhas
É natural que a vida aconteça e 

vire notícia, só que 2022 resolveu ir 
embora chutando a porta. Desde 29 
de dezembro, morreram Pelé e o Papa 
Bento XVI, Bolsonaro foi para os Es-
tados Unidos, e Lula assumiu a presi-
dência sob muita tensão. Tudo, soma-
do ao réveillon, no ano que teve até 
mesmo o falecimento da “imortal” rai-
nha da Inglaterra. Assim como nos jo-
gos de xadrez, foram-se o rei (Pelé), 
a rainha (Elizabeth II), o bispo (Papa 
Bento XVI) e sobraram as torres, dis-
putadas por peões e cavalos. 

Para quem é de direita, o jogo fi-
cou ainda mais complicado após o re-
sultado das eleições, quando sua prin-
cipal peça desapareceu do tabuleiro. 
Pior para os patriotas, que ficaram 
dois meses em frente aos quartéis, 
tentando encontrar algum caminho 
“nas entrelinhas”. Foi assim que o dia 
30 de dezembro chegou, com Bolso-
naro finalmente fazendo o seu pro-
nunciamento, para em seguida viajar 

aos Estados Unidos. E quando parecia 
ruim, no dia 31, o vice, Hamilton Mou-
rão, alfinetou em cadeia de rádio e TV: 
“Lideranças que deveriam tranquilizar 
e unir a nação em torno de um projeto 
de país, deixaram com que o silêncio, 
ou o protagonismo inoportuno e de-
letério, criasse um clima de caos e de 
desagregação social. E de forma irres-
ponsável, deixaram que as Forças Ar-
madas, de todos os brasileiros, pagas-
sem a conta. Para alguns, por inação 
e para outros por fomentar um pre-
tenso golpe”. Enfim, Bolsonaro elegeu 
muita gente pelo país, mas podendo 
ser o “rei da oposição”, acabou optan-
do por sair da presidência pela porta 
dos fundos. E como não existe poder 
sem dono, os partidos de centro já mi-
graram para o novo governo. 

Resta para a direita, torcer pelo 
sucesso de nomes viáveis, como Ro-
meu Zema, em Minas Gerais, e Tarcí-
sio de Freitas, em São Paulo. A partir 
de 2026, isso poderia significar uma 
nova versão da “política do café com 
leite”? Sem ter nada com as confusões 
dos outros, Lula inicia seu terceiro 
mandato, contra tudo e todos, em uma 
história digna de filme. Eis a vida: en-
quanto uns são valentões, outros são 
simplesmente valentes, ou vá lá, hu-
mildes para aprender. Para esses, xe-
que-mate.

Comunicador e professor

Rodinei SantoS/ aSSeSSoRia PMPB

Em meio ao dia cinzento, o colorido do girassol



Os assuntos bancários e fi nanceiros 
ocupam um lugar importante e, por 
isso, enfrentará situações confusas 
ao ter que solucionar uma questão 
de grande importância. Conseguirá 
o que deseja, contando com pesso-
as conhecidas e vizinhas.

A carreira profi ssional atingirá um 
momento culminante de transfor-
mação e você poderá aproveitar as 
circunstâncias favoráveis para dar 
um salto em termos de progresso 
pessoal e material. Será importante 
usar de forma construtiva a energia 
que está disponível.

Os estudos elevados e a vida cultu-
ral estarão favorecidos, assim como 
o contato com o estrangeiro. Have-
rá continuidade no seu sucesso pro-
fi ssional. Você deverá agir no senti-
do de consolidar as conquistas feitas 
nos períodos anteriores.

Momento em que sua moral e re-
putação estarão em jogo, se entrar 
em contato com pessoas de cará-
ter duvidoso. Por outro lado, o fl uxo 
será dos melhores para negócios 
relacionados com metais e mate-
riais para construção.

Saiba que você está sendo inimigo 
de si mesmo, não acreditando mais 
na sua mágica intuição, libertando-
-se de vez de toda uma estrutura 
mental ultrapassada que você insis-
te em cultivar. Estímulo positivo para 
a vida social e para o relacionamen-
to com os amigos. 

Restrições materiais, que o afl igiam 
bastante poderão ser resolvidas, a 
menos em parte, devido ao apoio 
de amigos e de pessoas infl uentes. 
Desenvolvimento pleno de sua car-
reira profi ssional. Novas oportuni-
dades se apresentarão.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia dos mais indicados para mudan-
ças e para solicitar favores de perso-
nalidades políticas e militares. Bom 
fl uxo para tratar de questões jurídi-
cas e fi rmar contratos. Reserve sem-
pre um tempo para meditar e refl etir 
sobre a sua vida. 

Os fl uxos indicam um bom dia que 
se inicia para você. As pessoas à sua 
volta deverão colaborar bastante 
para a sua felicidade matrimonial, fa-
miliar ou mesmo amorosa. Você lu-
crará pelo esforço no trabalho e nos 
negócios que fi zer.

Hoje, você estará com o espírito ele-
vado, traduzindo isso em sua dispo-
sição para ser cortês inteligente e 
lógico. Aproveite para tratar de as-
suntos que lhe interessam. Favorá-
vel aos jogos, sorteios e loterias.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Alguém poderá lhe falar tentando 
tirar vantagem de um negócio. Es-
teja mentalmente preparado para 
exigir mais de pessoas individua-
listas, que pensam unicamente 
em si mesmas. Este é um de seus 
melhores períodos do ano. Seja 
prático e objetivo.

Dias dos mais afortunados para 
você, mas desde que evite a inde-
cisão. Deverá, também, impor sua 
personalidade ao tratar com tercei-
ros para que seu crédito e reputação 
aumentem. No trabalho, você deve 
sobrecarregar-se de atividades.

Dia em que poderá lucrar pelos 
esforços que fi zer no trabalho e 
em atividades comerciais e indus-
triais. O dia promete ser movimen-
tado, e você com uma vontade in-
terior de expressar-se de modo 
harmonioso, evitando magoar as 
pessoas.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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NOVELAS

Mar do Sertão
Candoca prepara um pique-

nique para José e Timbó. O Coro-
nel aparece na igreja, e Padre Zezo 
o acolhe. Deodora manipula Pajeú 
para que ele atente contra a vida 
de José. Tertulinho contradiz Can-
doca e não leva o filho para escola. 
Zahym vai atrás de Labibe na pousa-
da. Vanclei flagra Latifa no quarto de 
Xaviera com roupas íntimas. Cando-
ca descobre que Tertulinho pegou 
Manduca e se preocupa com José. 
O Coronel termina de se confessar. 
Tertulinho anda com Manduca pela 
estrada e não percebe a aflição do fi-
lho. Candoca e José procuram o fi-
lho na fazenda Palmeiral e na casa 
de Tertulinho. 

Travessia
Dante desconfia da desculpa 

dada por Cidália, que justifica sua ida 
ao hospital para pegar informações 
sobre uma cirurgia que fez no passa-
do. Dante e Sara concluem que Cidá-
lia sabia do acidente de Débora, mas 
não entendem o interesse da asses-
sora de Guerra nas fichas do arquivo 
do hospital. Brisa sente que é alvo de 
Moretti ao saber que o empresário 
mandou investigar sua vida. Moret-
ti diz a Stenio que está nas mãos de 
Oto e Brisa. Nunes propõe sociedade 
a Olímpia ao saber que ela ganhou 
na loteria. Dante sugere que Ari pro-
cure Moretti para saber da participa-
ção do empresário na construtora. 

Cara e Coragem
Pat se enfurece com a insinu-

ação de Rômulo e decide ir embo-
ra. Jarbas conversa com Ítalo sobre 
o comparecimento de Danilo à de-
legacia. Leonardo confessa a Clari-
ce que ainda ama Regina. Dagmar 
se assusta com o comentário que a 
filha faz sobre Clarice. Moa se emo-
ciona ao abraçar Sossô. Moa comen-
ta com Pat sobre sua desconfiança 
com Rômulo. A equipe de Ítalo flagra 
uma conversa de Rômulo com Ale-
xei. Martha e Clarice convocam uma 
reunião com os acionistas da SG, mas 
não conseguem destituir Danilo da 
presidência. Danilo sai da cadeia. Re-
nan é seguido por mulheres do gru-
po de Andréa. 

VERÃO
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Pessoa que
desenha
os trajes
para a TV

Rafael
Nadal,
tenista

espanhol 

Forma da
régua do
arquiteto

"Vim, (?),
venci!", fra-
se de Cé-
sar (Hist.) 

Produção
agrícola

anual

Grande
lagoa no

Rio Grande
do Sul

Etta James,
cantora de
blues dos

EUA 
O melhor
condutor
elétrico

(símbolo) 

O paraíso
terrestre,
segundo a

Bíblia
Prova de
afeto, co-
mum entre

amigos

"(?) é o
melhor

remédio"
(dito)

Unidade 
hereditária
do cromos-

somo
Abrevia-
tura geo-
métrica
do raio

Gênero
teatral

japonês 
tradicional

Costura
(?) Family,
grupo de

"Jeito
Sexy"

Cerimô-
nias como
a missa
católica

Riqueza da
pauta de 

exportação
brasileira

Editor
(abrev.)

Letra a
que se

apõe til no
espanhol

Título nobre
Tipo de

óleo
culinário

Tarta-
mudo

Prudência;
moderação

Água, em
francês

53, em
romanos

Ruído se-
melhante

ao de
insetos

Sujeita a
uma dívida
Quimera
(p. ext.)Espinha

(?), mal-
formação
da coluna
vertebral

Base do
trabalho

do repórter

Vermelho,
em inglês

Composi-
tor cario-

ca de
"Chiquita
Bacana" e
"Balancê"

Rapidez

Grande ave
pernalta de
bico reto

Dois festejos com
animais bovinos

Recepção aos calou-
ros nas faculdades

Discurso
de defesa
Multifun-

cional

Documento usado por 
quem finge ser graduado
Aviso diplomático que

precede a guerra

Urso de
(?), prêmio do 

Cinema alemão

Jornada

Pessoa estúpida

3/eau — fat — red — sir. 4/grou. 6/bífida — ignara. 9/braguinha.
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Agredida com 
cabo de vassoura

Uma moradora de Renascen-
ça acionou a Polícia Militar, se-
gunda-feira, à noite, após ter sido 
agredida pelo seu marido com 
um cabo de vassoura. Ela relatou 
aos policiais que foi até um bar 
buscar o seu marido, que estava 
demorando, quando discutiram e 
foi agredida por ele com um cabo 
de vassoura. O homem foi preso 
por violência doméstica e enca-
minhado à Delegacia da Polícia 
Civil para as devidas providências. 

Preso acusado de 
vários crimes

Policiais rodoviários federais 
baseados na Unidade Operacio-
nal de Mafra (SC) prenderam na 
tarde de segunda-feira (2), na BR-
116, em Rio Negro (PR), um ho-
mem procurado pela Justiça pe-
los crimes de tentativa de estupro 
de vulnerável, roubo e evasão de 
presídio. Ele era motorista de um 
GM/Astra, parado em fiscalização 
de rotina. O homem, de 27 anos, 
procurado pela Justiça do Paraná, 
foi encaminhado à Cadeia Públi-
ca de Rio Negro para cumprimen-
to da pena de 12 anos e 9 meses.

Condenado por 
homicídio 

A Policia Civil do Paraná 
(PCPR) prendeu um homem, de 
23 anos, condenado por um ho-
micídio. A prisão aconteceu na 
segunda-feira (2), em Tunas do 
Paraná, na Região Metropolitana 
de Curitiba. O homem foi conde-
nado a 12 anos de prisão. O ho-
micídio aconteceu em outubro 
de 2019, no município de Adria-
nópolis, na RMC. A vítima Muri-
lo de Andrade Ribas, de 24 anos, 
sofreu ferimentos de arma bran-
ca, foi socorrido, mas não sobre-
viveu aos ferimentos.

Salvamento no litoral 
do Estado

Policiais militares do Bata-
lhão Ambiental, durante patru-
lhamento aquático segunda-feira 
na Operação Orla Segura, pres-
taram apoio a um grupo de ba-
nhistas na Praia Mansa de Mati-
nhos. As três vítimas, moradores 
de Curitiba, alugaram um caiaque 
e devido a inabilidade, acabou vi-
rando, e estavam sendo levadas 
pela corrente de água em direção 
ao mar aberto. A equipe  avistou 
as vítimas acenando e gritando 
por socorro, e ao aproximar-se do 
caiaque virado em que duas das 
vítimas estavam se segurando, 
pôde avaliar e acabar priorizan-
do a terceira vítima que já apre-
sentando sinais de exaustão es-
tava boiando em direção ao mar 
adentro, esta foi alcançada pelos 
policiais embarcados e colocada 
dentro da embarcação, logo em 
seguida foi alcançado a segunda 
vítima que também em exaustão 
foi colocada dentro da embarca-
ção. O caiaque foi desvirado e a 
terceira vítima seguiu remando 
até à praia, não sendo necessário 
atendimento de saúde, conforme 
recusa das vítimas.

Rapaz é preso com  maconha
A Polícia Militar realizava patrulhamento segunda-feira, em 

Flor da Serra do Sul, quando desconfiou de um motociclista, que 
fez uma conversão brusca ao avistar a viatura. Ele tentou fugir, 
mas os policiais fizeram o acompanhamento tático e a aborda-
gem. O condutor da moto foi revistado e tinha nas suas partes ín-
timas um pedaço de maconha, que pesou 145 gramas. O rapaz, 
de 19 anos, que não teve o nome divulgado, revelou aos policiais 
que pegou a droga em Dionísio Cerqueira (SC) e estava transpor-
tando para Palma Sola (SC). Em consulta ao sistema, a equipe po-
licial descobriu que o jovem já tinha passagem pelo mesmo cri-
me e estava em liberdade condicional. Os policiais prenderam o 
rapaz por tráfico de drogas. Ele foi entregue, juntamente com a 
maconha apreendida, na Delegacia da Polícia Civil de Francisco 
Beltrão para as providências cabíveis ao fato. (AB)

 O delegado-chefe da 
19ª Subdivisão Policial 
(19ª SDP), Ricardo Mora-
es, e o prefeito de Francis-
co Beltrão, Cleber Fontana, 
apresentaram na manhã 
de terça-feira, durante en-
trevista coletiva no Auditó-
rio da Prefeitura, os novos 
delegados que reforçam a 
equipe da 19ª SDP. Eles fa-
zem parte dos 150 novos 
delegados que foram for-
mados em dezembro do 
ano passado pela Polícia 
Civil do Paraná (PCPR). A 
solenidade também contou 
com a presença do presi-
dente do Poder Legislativo, 
Tupy Prolo, vereadores, re-
presentante da Polícia Mili-
tar, entre outras lideranças.

Ricardo Moraes afir-
mou que a Polícia Civil do 
Paraná, que tem como de-
legado-geral Silvio Jacob 
Rockembach, fez a maior 
nomeação da história de 
delegados, pois o Estado 
contava com cerca de 300 
na ativa e nessa última tur-
ma foram nomeados 150, 
sendo que a maioria de-
les vão atuar no interior 
do Estado, com o Sudoes-
te sendo uma das regiões 

mais contempladas. “Para 
a 19ª SDP vieram três de-
legados, operacional, ad-
junto e plantonista. Tinha 
somente eu como delega-
do-chefe e Emanuele Bag-
gio como titular da Delega-
cia da Mulher. Para toda a 
área de abrangência da 19ª 
SDP vieram 11 novos dele-
gados e esperamos núme-
ros cada vez mais satisfató-
rios na segurança pública”, 
destacou.

O prefeito de Francis-
co Beltrão, Cleber Fontana, 
disse que começaram o ano 
com essa excelente con-
quista na área de seguran-
ça. Ele também destacou o 
trabalho integrado das for-
ças de segurança, com re-
sultados que são referência 
para o país.

Novos delegados
Nas comarcas da mi-

crorregião de Francis-
co Beltrão já foram defi-
nidos os novos delegados 
que vão atuar para desven-
dar diversos crimes, como 
homicídios, feminicídios, 
furtos, roubos, esteliona-
tos, entre outros. Passam 
a trabalhar na 19ª SDP de 

Francisco Beltrão os de-
legados Anderson Andrei 
Grosso, Julio Suñe Ferrei-
ra Pires e José Pacheco 
da Silva Junior. 

Delegacia de Ampére, 
Antônio Rodrigues de Oli-
veira; Barracão, Lucas Pinto 
Arruda Gonçalves de Faria; 
Capanema, Igor Felipe Ro-
drigues de Carvalho; Dois 

Vizinhos, Natália Fagundes 
Morari; Marmeleiro, Suel-
len Andressa Pagno; Rea-
leza, Regis Francisco Bara-
ta Ribeiro Maluf Palombo; 
Salto do Lontra, Rafael Mo-
raes Tavares e Santo Antô-
nio do Sudoeste Rafael Nu-
nes Mota.

A 5ª Subdivisão Poli-
cial (5ª SDP) de Pato Bran-

co também vai contar com 
novos delegados e alguns 
serão transferidos para 
outras comarcas do Esta-
do. Palmas, por exemplo, 
passará a contar com dois 
novos delegados. Os no-
meados deverão ser apre-
sentados nos próximos dias 
pelo delegado-chefe da 5ª 
SDP, Helder Lauria. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Um grave acidente no fim 
da tarde de segunda-feira na PR-
483, em Francisco Beltrão, cau-
sou a morte de três pessoas. A coli-
são envolveu um Fiat/Palio, placas 
de Francisco Beltrão, dirigido por 
Valdes Jorge Alievi, 59 anos, um 
Hyundai/HB20, placas de Rio do 
Sul (SC), conduzido por Luiz Silvei-
ra Ramos Junior, 49 anos, e um ca-
minhão Volvo, placas de Campos 
Novos (SC), dirigido por Sulivan 
Denardi, 49 anos.

O Palio teria colidido com o 
HB20 e depois com o caminhão, 
quando saiu da pista e foi parar 
numa área de mata. O motorista do 
Palio morreu no local do acidente, 
juntamente com as passageiras Da-
nieli dos Santos Paim, 27 anos, e 
Marilena Veigas dos Santos Bres-
siani, 54 anos.  A ocorrência foi 
atendida pela Polícia Rodoviária 
Estadual (PRE). Um perito do Insti-
tuto de Criminalística fez o levanta-

mento do acidente. Posteriormen-
te, os corpos das três vítimas fatais 
foram encaminhados para necrop-
sia no Instituto Médico Legal (IML) 
de Francisco Beltrão.

Outro acidente foi registra-
do segunda-feira pela Polícia Ro-
doviária Estadual na PRC-280, em 
Palmas. Uma Saveiro, com placas 
de União da Vitória (PR), condu-
zida por Klismann Serpa de Lima, 
27 anos, saiu da pista e capotou. 
O motorista do veículo sofreu feri-
mentos médios e o passageiro, Vil-
mar Alexandro Colaço, 33 anos, 
ferimentos leves, ambos encami-
nhados para receberem cuidados 
médicos.

Operação
A Polícia Rodoviária Estadu-

al divulgou o relatório da Opera-
ção Ano Novo, que combateu a em-
briaguez ao volante e o excesso de 
velocidade nas rodovias paranaen-
ses. O trabalho resultou na redu-
ção de 63% no número de mortes 
em decorrência de acidentes nas 

estradas estaduais. Foram sete óbi-
tos nos últimos dias contra 19 no 
mesmo período do ano passado.

Os policiais fizeram 731 testes 
de etilômetros, que resultaram em 
37 notificações por embriaguez ao 
volante e cinco prisões. Na virada 
anterior, com a redução no núme-
ro de viagens de fim de ano devido 
à pandemia, foram aplicados 228 
testes nas rodovias estaduais. 

Além disso, foram realizadas 

4.978 autuações por excesso de 
velocidade nas rodovias e 1.545 
autos de infração por outras irre-
gularidades, como ultrapassagem 
em local proibido, farol queima-
do, passageiro/condutor trafegan-
do sem cinto de segurança, ques-
tões documentais e mau estado de 
conservação do veículo. A opera-
ção também resultou na apreensão 
de duas armas de fogo e na remo-
ção de 64 veículos.

Identificadas vítimas de acidente na PR-483

O Palio colidiu contra um HB 20 e um caminhão 

LEONARDO FAGNER/BELTRÃO AGORA

19ª SDP apresenta novos delegados

Três novos delegados vão atuar na sede da 19ª SDP de Francisco Beltrão 

 ASSESSORIA CMFB



4 de janeiro de 2023

Chapecoense 
apresenta mais 
três reforços

A diretoria da Chapecoense apresentou, no início da 
tarde de terça-feira, mais três atletas para a sequência da 
temporada 2023, o meia Bruno Nazário e os atacantes Lu-
cas Bonete e Maxwell. O presidente Nei Maidana declarou 
que todos chegam para somar e desejou sucesso aos novos 
jogadores. “Que eles tenham um ano cheio de vitórias e tam-
bém que juntos a gente consiga conquistar os nossos objeti-
vos. Eu tenho certeza que eles vão nos ajudar muito”.

Para Paulo Pagliari, vice-presidente de Futebol, a con-
tratação dos três atletas se encaixou no planejamento fei-
to pelo departamento em busca de jogadores que tivessem 
o perfil da Chapecoense. “Além de contribuir e que vies-
sem também para ter sucesso como pessoas. Estamos re-
cebendo vocês de braços abertos para que se sintam em 
casa e possam fazer o melhor para vocês, para o clube e 
para a torcida”.

Bruno Nazário utilizará a camisa número 88 em sua 
passagem pelo Verdão. Na sua primeira declaração como 
jogador da Chape, afirmou que está muito feliz e honrado 
em vestir o manto alviverde. “Espero que esse ano a gen-
te possa conquistar várias vitórias. O grupo tá muito fecha-
do. Aqui, desde o primeiro dia que eu cheguei, todo mundo 
é acolhedor, família. Isso nos deixa livres para trabalhar e 
nos deixa felizes”.

Dono da camisa número 28, Lucas Bonete declarou: 
“Fiquei muito feliz quando soube da possibilidade de vir à 
Chapecoense. Eu acredito que todos nós estamos fazendo 
um bom trabalho. Vai ser um ano de colher bons frutos”.

Maxwell, que vai vestir a camisa número 11, agra-
deceu a todos pela oportunidade de poder estar em Cha-
pecó. “Eu sempre falei que a Chapecoense se tornou o 
segundo time de todo o brasileiro e não era diferente co-
migo. No meu primeiro contato, desde o momento que 
eu assinei o contrato, a Chapecoense passou a ser o meu 
primeiro time. Sem sombra de dúvidas eu vou dar a mi-
nha vida pra defender essa camisa. Principalmente en-
cher essa torcida de orgulho, que a gente sabe que Cha-
pecó merece”. (Assessoria)

Após um ano e meio no Olympique de Marseille (França), o meio-campista Gerson está de volta 
ao Flamengo, time pelo qual foi campeão da Copa Libertadores (2019) e Campeonato Brasileiro (2020).  
O jogador, que também atua como volante, é o primeiro reforço do time carioca para a temporada 
2023. Considerado um coringa em campo, Gerson, de 25 anos, assinou contrato até dezembro de 2027.

Nascido em Belford Roxo, na Baixada Fluminense, Gerson iniciou sua primeira passagem pelo Ru-
bro-Negro em meados de 2019, integrando o elenco mais vitorioso do clube nos últimos anos. Além da 
Libertadores e do Brasileirão, o “coringa” rubro-negro levantou as taças da Supercopa do Brasil (2020 e 
2021), Recopa Sul-Americana e Campeonato Carioca. Em abril de 2021, o jogador teve o passe vendido 
para o Olympique por, aproximadamente, 25 milhões de euros (R$ 144 milhões).

Gerson foi revelado pelas categorias de base do Fluminense. Em 2016, quando tinha 19 anos, o jo-
gador trocou os gramados brasileiros para jogar na Roma (Itália). Dois anos depois, foi transferido, por 
empréstimo, à Fiorentina por uma temporada. Após esse período retornou ao Rio de Janeiro para ves-
tir pela primeira vez o uniforme rubro-negro. (Agência Brasil)

Gerson retorna ao Flamengo

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

A aposentadoria dos grama-
dos chegou mais cedo que o espera-
do para Chico Grando (Luiz Francis-
co Grando), mas isso não quer dizer 
que ele vai se afastar do futebol. Tudo 
porque o ex-zagueiro, que também 
atuou como volante, que assinou seu 
primeiro contrato como jogador pro-
fissional em 2003 com o PSTC, acaba 
de acertar com o Azuriz para traba-
lhar como auxiliar técnico.

A confirmação da nova fun-
ção foi feita por Chico, em suas re-
des sociais, ainda em dezembro de 
2022, com a mensagem “hoje come-
ça uma nova etapa na minha vida 
e carreira no meio do futebol. De-
pois de 26 anos de jogador, 17 anos 
como profissional, inicio um novo 
ciclo como auxiliar técnico. Agra-
deço ao Azuriz e a Deus por essa     
oportunidade.”

Com passagens por PSTC, Athle-
tico Paranaense, Palmeiras, Coritiba; 
Gaziantepspo e Antalyaspor, ambos 
da Turquia; ainda Goiás e Cascavel, 
Chico afirma que sempre buscou 
planejar sua “aposentadoria”, que 
estava prevista para o final da tem-
porada de 2023, aos 35 anos, po-
rém, ela chegou mais cedo. Pesaram 
na decisão a pandemia de covid-19; 
questões pessoais, como os seis 

anos fora do Brasil; e até mesmo al-
gumas lesões que começaram a ser 
diagnosticadas. “Tudo isso contri-
buiu para a minha opção de encer-
rar a carreira e estar do lado de fora 
do campo”, comenta ele.

Azuriz
Engana-se quem pensa que Chi-

co já chegou direto a comissão téc-
nica do Azuriz. Antes disso ele fez 
um estágio no clube que tem seu 
Centro de Treinamentos em Marme-
leiro, o convite para este período de 
aprendizado surgiu quando o ex-za-
gueiro foi visitar um ex-roupeiro do 
Athletico e do Cascavel que estava 
em Pato Branco, devido as disputas 
da categoria Sub-17, que o clube es-
tava sediando. “Nesta oportunidade 
foi convidado pelo Bruno, treinador 
da categoria de base do Azuriz, para 
ir conhecer o CT, fazer um estágio. 
Este mesmo convite o Robson [Ra-
mos, presidente do Azuriz] também 
me fez”, comenta Chico ao afirmar 
que seu trabalho será principalmen-
te com a categoria de base, contudo, 
no Campeonato Paranaense ele vai 
acompanhar o elenco profissional.

Será com o elenco principal, co-
mandado por Tcheco, que fora dos 
gramados o Azuriz vai repetir a do-
bradinha experimentada pelo Coriti-
ba, quando em 2012 ambos vestiam 
a camisa alviverde, e na temporada 

seguinte Chico teve o ex-meio-cam-
pista como treinador.

Dando os primeiros passos 
como auxiliar técnico Chico afirma 
que o desejo é de passar um pouco 
do aprendizado adquirido durante a 
carreira, o que envolve conhecimen-
tos da base Furacão, uma vez que 
somente no rubro-negro paranaense 
foram sete anos. “Quero passar para 
eles que é possível chegar se traba-
lhar sério, ser dedicado nos treina-
mentos. E também mostrar que a li-
nha que divide entre ser um jogador 
profissional e não ser é muito curta”, 
comenta ele completando, “um pou-
co que se faz a mais vai se destacar 
e um pouco que fizer a menos, vai fi-
car para atrás.”

O auxiliar técnico acredita que 
uma estrutura no Sudoeste como o 
Azuriz dispõe poderia ter estimulado 
muitos talentos do futebol, na épo-
ca que ele iniciou a carreira. “Muitos 
[no início dos anos 2000] deixaram 
de ser jogadores, por não ter condi-
ções de conseguir viajar para outras 
cidades, não ter condições financei-
ras de investir na carreira ou de po-
der se preparar no dia a dia como 
tem no Azuriz”, e dispara, “vários jo-
gadores que eu vi, que [eu] acho que 
eram melhores que eu, não torna-
ram jogadores e muitos foi por não 
ter uma oportunidade como se tem 
hoje com o Azuriz.”Lucas Bonete, Bruno Nazário e Maxwell reforçam a Chapecoense

Divulgação

RepRoDução Facebook chico gRanDo

 Chico 
Grando 
assume 
função de 
auxiliar 
técnico no 
Azuriz
ex-jogador conquistou o 
campeonato paranaense por 
athletico e coritiba e a 
copa do brasil pelo palmeiras

Principal atuação de Chico será com a categoria de base, 
mas no Campeonato Paranaense adulto  ele vai estar 
ao lado de Tcheco



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jul ago set out nov dez ano 12m 

INPC (IBGE) -0,60 -0,31 -0,32 0,47 0,38 - 5,21 5,97

IPCA (IBGE) -0,68 -0,36 -0,29 0,59 0,41 - 5,13 5,90

IPCA-15 (IBGE) 0,13 -0,73 -0,37 0,15 0,53 0,52 5,90 5,90

IPC (FIPE) 0,16 0,12 0,12 0,45 0,47 - 6,75 7,36

IGP-M (FGV) 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 0,45 5,45 5,45

IGP-DI (FGV) -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 -0,18 - 4,71 6,02

IPA-DI (FGV) -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 -0,43 - 4,37 5,97

IPC-DI (FGV) -1,19 -0,57 0,02 0,69 0,57 - 3,92 4,52

INCC-DI (FGV) 0,86 0,09 0,09 0,12 0,36 - 9,18 9,56

nov dez jan
TJLP (%) 7,20 7,20 -
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511
5/11 a 5/12 0,6139 0,6139 0,1133
6/11 a 6/12 0,6516 0,6516 0,1508
7/11 a 7/12 0,6793 0,6793 0,1784
8/11 a 8/12 0,6799 0,6799 0,1790
9/11 a 9/12 0,6801 0,6801 0,1792
10/11 a 10/12 0,6796 0,6796 0,1787
11/11 a 11/12 0,6448 0,6448 0,1441
12/11 a 12/12 0,6170 0,6170 0,1164
13/11 a 13/12 0,6448 0,6448 0,1441
14/11 a 14/12 0,6828 0,6828 0,1819
15/11 a 15/12 0,6827 0,6827 0,1818
16/11 a 16/12 0,7105 0,7105 0,2095
17/11 a 17/12 0,7123 0,7123 0,2112
18/11 a 18/11 0,6834 0,6834 0,1825
19/11 a 19/12 0,6445 0,6445 0,1438
20/11 a 20/12 0,6825 0,6825 0,1816
21/11 a 21/12 0,7103 0,7103 0,2093
22/11 a 22/12 0,7103 0,7103 0,2093
23/11 a 23/12 0,7103 0,7103 0,2093
24/11 a 24/12 0,7102 0,7102 0,2092
25/11 a 25/12 0,6821 0,6821 0,1812
26/11 a 26/12 0,6447 0,6447 0,1440
27/11 a 27/12 0,6827 0,6827 0,1818
28/11 a 28/12 0,7105 0,7105 0,2095
1/12 a 1/1 0,7082 0,7082 0,2072
2/12 a 2/1 0,6806 0,6806 0,1797

TR MÊS % ano 12 m

Novembro/22 0,1507 1,42 1,42
Dezembro/22 0,2072 1,63 1,63

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m

Paraná 2.212,71 2.216,33 0,16 10,63 11,05
Norte 2.174,01 2.168,10 -0,31 11,60 2,87
Noroeste 2.212,12 2.218,12 0,14 17,33 14,80
Oeste 2.249,56 2.253,31 0,17 10,41 10,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 185,00 -0,3% 2,2%
Ponta Grossa 176,00 -0,6% -2,2%
Maringá 176,00 0,6% 2,3%
Cascavel 176,00 0,6% 2,3%
Sudoeste 178,00 0,6% 0,6%
Guarapuava 178,00 0,6% 0,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 89,50 0,0% -4,8%
Sudoeste 85,00 0,0% 0,0%
Cascavel 83,00 0,0% 1,2%
Maringá 83,00 0,0% 1,2%
Ponta Grossa 85,00 0,0% 2,4%
Guarapuava 85,00 0,0% 2,4%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% -1,9%
Ponta Grossa 99,00 0,0% -2,0%
Maringá 97,00 0,0% -2,0%
Cascavel 99,00 0,0% -2,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/01, pes.físicas 16/01, emp. do més ticos 06/01. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/23 1.487,25 -32,00 0,6% 3,4%
mar/23 1.492,25 -31,75 0,5% 3,2%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 670,50 -8,00 0,6% 3,8%
mai/23 670,25 -7,75 0,8% 3,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jan/23 476,80 -1,70 4,7% 12,3%
mar/23 465,10 -5,90 3,1% 9,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/23 775,50 -16,50 -0,1% 1,9%
mai/23 782,75 -16,00 0,0% 1,2%

Ações % R$

Petrobras PN -2,53% 22,34 
Vale ON -0,18% 89,24 
ItauUnibanco PN -2,08% 23,98 
Bradesco PN -4,98% 14,00 
Magazine Luiza ON -1,93% 2,54 
Meliuz ON -11,48% 1,08 
Qualicorp ON +7,61% 5,94 
Positivo Inf. ON -7,48% 8,16

INDICE BOVESPA 

Baixa 2,08% 104.165 pontos

Volume negociado: R$ 25,86 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 03/01/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 03/01/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 03/01/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice nov dez jan
INPC (IBGE) 1,0646 1,0597 -
IPCA (IBGE) 1,0647 1,0590 -
IGP-M (FGV) 1,0652 1,0590 1,0545
IGP-DI (FGV) 1,0559 1,0602 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Novembro/22 0,6515 7,14 7,73
Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Novembro/22 0,6515 7,14 7,66
Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 169,36 0,8% 1,5% 3,7% 172,50 172,00 

MILHO saca 60 kg 76,78 0,6% 2,6% 3,5% 79,00 81,00 

TRIGO saca 60 kg 92,67 -0,8% -1,8% -2,8% 94,00 92,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 374,20 0,0% -1,7% -1,0% - 360,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 264,49 0,3% 0,9% 5,4% - 250,00 

BOI GORDO arroba, em pé 282,07 0,3% 0,5% 1,2% 295,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 7,23 4,9% 3,9% 9,2% - 6,00 

ERVA MATE arroba 22,89 -0,5% -0,5% -1,8% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 03/01/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 03/01 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.551,18 -0,68% 2,36%
Boi gordo (2) 293,45 2,30% 2,30%
Café (3) 1.034,46 0,32% -0,33%
Algodão (4) 532,39 0,10% 0,09%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 03/01/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 03/01/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 166,30 -1,00 -3,3% 2,3%
mar/23 166,30 -0,65 -3,1% 1,9%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

108.737 108.578 110.236 109.734 106.376 104.165

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

26/12 27/12 28/12 29/12 02/01 03/01

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

03/01 R$ 316,90 /grama +1,21%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,72% Var. janeiro: +3,26%

Compra R$ 5,451
Venda R$ 5,452

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,60% Var. janeiro: +3,03%

Compra R$ 5,3753
Venda R$ 5,3759

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,76% Var. janeiro: +3,21%

Compra R$ 5,35
Venda R$ 5,78

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,77% Var. janeiro: +3,23%

Compra R$ 5,35
Venda R$ 5,76

EURO
Baixa: 0,41% Var. janeiro: +1,93%

Compra R$ 5,6726
Venda R$ 5,6743

EURO TURISMO
Alta: 0,83% Var. janeiro: +2,17%

Compra R$ 5,54
Venda R$ 6,11  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0411
Libra esterlina R$ 6,46
Peso argentino R$ 0,030

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 130,76
Libra esterlina 0,83
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 83,14 -0,23 -2,4% -0,1%
mai/23 83,10 -0,35 -2,4% 0,7%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.136,37 -0,03
Londres 7.554,09 +1,37
Frankfurt 14.181,67 +0,80
Tóquio (30/12) 26.094,50 +0,01
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Agência Brasil
A produção total de petróleo e gás 

natural em novembro, no Brasil, atin-
giu 3,978 milhões de barris de óleo 
equivalente por dia (boe/d), sendo 
3,095 milhões de barris diários de pe-
tróleo (bbl/d) e 140,380 milhões de 
metros cúbicos de gás natural por dia 
(m³/d). Os dados fazem parte do Bole-
tim Mensal da Produção de Petróleo 
e Gás Natural divulgado hoje (3) pela 
Agência Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis (ANP).

De acordo com o boletim, a pro-
d ução de petróleo teve uma queda de 
4,6% em relação ao mês anterior, mas 
se comparado a novembro de 2021, o 
volume significa um avanço de 8,5%. 
No gás natural, houve recuo de 5,6% 
na produção na comparação a outu-
bro. Em sentido oposto registrou ele-
vação de 2,8% em relação a novembro 
do ano anterior.

De acordo com a ANP, as para-
das de produção em áreas do pré-sal 
motivaram os recuos no desempenho 
em novembro. “A queda na produção 
de petróleo e gás foi motivada, prin-

cipalmente, por paradas de produção 
programadas e não programadas nos 
FPSOs Cidade de Ilha Bela, Cidade de 
Caraguatatuba e Cidade de Mangarati-
ba, localizados no Pré-Sal”, informou.

Pré-sal
O boletim mostra ainda que a pro-

dução no pré-sal alcançou 2,964 mi-
lhões de boe/d, o que equivale a 74,5% 
da produção brasileira. Em 129 poços 
foram produzidos 2,327 milhões de 
bbl/d de petróleo e 101,35 milhões 
de m³/d de gás natural. O volume re-
presenta queda de 5,7% em relação ao 
mês anterior e alta de 9,2% se compa-
rado com o mesmo mês em 2021.

Gás natural
A ANP informou que o aproveita-

mento do gás natural atingiu 97,4% 
em novembro. “Foram disponibiliza-
dos ao mercado 50,53 milhões de 
m³/d e a queima foi de 3,65 milhões 
de m3/d. Houve aumento na queima 
de 25,6% em relação ao mês anterior 
(devido ao comissionamento do FPSO 
Guanabara e à parada programada da 

FPSO Cidade de Ilha Bela) e redução 
de 3,6% na comparação com novem-
bro de 2021”, completou a agência 
reguladora.

Campos e instalações
Os campos marítimos produzi-

ram 97,6% do petróleo e 84,7% do 
gás natural. Nos campos operados 
pela Petrobras, sozinha ou em consór-
cio com outras empresas, a produção 
chegou a 91,61% do total produzido. 
Com 812,49 mil bbl/d de petróleo e 
38,38 milhões de m³/d de gás natu-
ral, o maior produtor, em novembro, 
foi o campo de Tupi, no pré-sal da Ba-
cia de Santos.

Entre as instalações, a que regis-
trou maior produção de petróleo foi a 
FPSO Carioca (Mv-30). A plataforma, 
cuja sigla em inglês é Floating Produc-
tions Storge and Offloading, produziu 
173,746 mil bbl/d nos campos de Sé-
pia, Sépia Leste e Sépia Eco. Já a de 
maior produção de gás natural foi a 
FPSO Guanabara, com a produção de 
9,24 milhões de m³/d de gás natural 
na jazida compartilhada de Mero.

Ministro do Trabalho 
diz que governo não 
voltará com imposto 
sindical
Agências

O Governo Lula não vai retomar a cobrança do 
imposto sindical, que era cobrado anualmente de 
todos os trabalhadores e que foi extinto pela re-
forma trabalhista de 2017. A ideia é fortalecer os 
sindicatos através de outros mecanismos, segun-
do o novo ministro do Trabalho e Emprego, Luiz 
Marinho.

“Fortalecimento (dos sindicatos) passa pelo 
processo de privilegiar a negociação coletiva. Im-
posto sindical esquece, isso não existirá mais no 
Brasil”, disse Marinho, ao  deixar a  cerimônia       
de transmissão   de  cargo  no   Ministério,   em         
Brasília.

Ainda de acordo com ele, a nova política de va-
lorização do salário mínimo será a mesma adotada 
nos governos anteriores do PT, em que, além da in-
flação, era considerado o índice de crescimento da 
economia do País. Segundo ele, a intenção é enviar 
a nova política ao Congresso até maio.

“Salário mínimo até maio, mesmo formato da 
política anterior. Se tivesse sido mantida, o salário 
mínimo estaria superior ao anunciado pelo presi-
dente”, comentou Marinho. “Vamos retomar cons-
truindo no diálogo.”

Produção de petróleo e gás atinge 3,978 
milhões de barris em novembro
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